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令 和 元 年 ９ 月 定 例 会 会 議 録 
 

 

１ 日  時  令和元年 9 月 25 日（水) 午後 1時 55 分～午後 2時 46 分 

 

２ 場  所  市役所３階 第３委員会室 

 

３ 出 席 者  教育委員 坂 本 泰 蔵 

        教育委員 佐 藤 清 美 

教育委員 杣 川 好 隆 

        教育委員 濱 村 悦 子 

        教 育 長 藤 田 清 人 

 

４ 欠席委員  なし 

 

５ 会議に出席した者の氏名 

総 務 課 長 蓮 本 光 之  学 校 教 育 課 長 角 田 亮 明 

生 涯 学 習 課 長 大 窄 昭 三  学校教育課課長補佐 島  博 則 

総 務 課 総 務 班 係 長 坂 口 き く み  総 務 課 施 設 係 長 橋 口 権 一 

学 校 教 育 班 係 長 入 江 友 彦  学 校 教 育 班 係 長 谷 川 智 子 

生涯学習推進班係長 大 賀 慎 吾  生涯学習推進班係長 鷹 見 留 美 

文化会館館長代理 北 川 竜 洋  富 江 分 室 長 北 川  保 

玉 之 浦 分 室 長 近 藤 健 二  三 井 楽 分 室 長 貞 方 秀 吉 

岐 宿 分 室 長 小 柳 千 敏  奈 留 分 室 長 江 口 忠 俊 

     

                      （合計／書記含め 16 名） 

 

６ 欠 席 者     で消去 

 

７ 傍 聴 者  なし 

 

８ 書 記  総 務 班 係 長  谷 川 克 博  
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９ 議題及び議事の大要 

 

○ 教育長が開会を宣告（午後 1時 55 分）する。 

 

教育長が前回会議録の承認について議題に供し、蓮本総務課長が８月定

例会の会議録を説明の後、各委員へ審議を諮ったが、質疑、意見もなく承

認された。 

 

○ 教育長報告 

 

教育長から以下のことについて報告がなされた。 

 

・８月２７日、中学生議会が開催されました。市内中学校１０校と鶴南

特別支援学校の１１校２３名の代表生徒が議員となり五島市政について

活発な質疑がなされました。中学生議会を通して地方自治の仕組みにつ

いて学び、自ら考え自らの言葉で五島市のまちづくり等について、質問

や提案を行うことにより、市政への正しい理解を深めることができたの

ではないかと思います。 

・９月２日、特に大きな事件事故もなく無事に夏休みを終え、市内全て

の小中学校において始業式が行われ、第２学期をスタートすることが出

来ました。一方、学校へ行きたくても行けない子ども達がこの時期に増

加傾向であることから、きめ細かな配慮を校長先生方に強くお願いをし

たところです。２学期は１学期に播いた種がいろんな花を咲かせ大きな

身を結ぶ学期であります。また、様々な学校行事等の経験を通して成長

していく学期でもあります。全ての子ども達にとって大きな実りある学

期となることを大いに期待しているところです。同時に先生方や学校に

とっては、実践研究の大切な時期でもあることから、研究指定校での研

究発表を始め指導訪問等も予定されております。委員の皆様にも事前に

ご案内をいたしますので、是非学校へ足を運んでいただきご指導ご助言

をいただければと思います。 

・９月４日から９月定例市議会が開催され、明後日２７日に閉会の予定

です。議会の詳細については、後ほど総務課長が報告いたします。 

・９月４日、９月定例校長会が開催されております。議会開会日と重な

り午前・午後の内容がいつもと逆転する日程となりましたが、午前中の

自主研修においては、ＮＨＫの仕事の流儀でも紹介されております有名

な海洋プロダイバーである渋谷氏の２年越しの講演が実現でき、五島の

海の現状やその可能性、海の環境保護や藻場の再生など多くのことを学

び感動を覚えたものと思います。校長先生方には内容の深い時間になっ
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たのではないかと思っております。午後の部では学力向上の取組の推進

について、五島市の状況や長崎県の状況を市教委の担当指導主事と県教

委の馬場参事が説明を行い話す書くあるいはプロＧについて、グループ

協議により結果がでないことへの原因を探り問題解決の方向性を導き出

すまでの研修を行っております。 

・９月１８日、第５回教頭・主幹教諭研修会を開催しております。校長

会同様、学力向上の取組をテーマにして研修を行い。五島市版の学力向

上のための３つの提案、本日資料が配付されておりますが、それぞれの

取組について、班別に研修を行っております。このように学力向上は五

島市の喫緊の課題でもありますので、根気強く取り組んでまいります。 

・９月２２日、予定されていました運動会は、台風１７号の影響により

延期になりました。予定されていた、学校のうち崎山小学校・崎山中学

校の合同運動会、玉之浦小中学校、岐宿中学校、奈留小中高等学校の運

動会が昨日実施されております。また、富江中学校については、２６日

に実施する予定です。ほか、公民館と合同で実施予定だった奥浦と久賀

については、公民館は運動会を中止とし、学校単独で実施することにな

っております。奥浦小学校と中学校の合同運動会については、２７日に

実施予定になっております。久賀小中学校については、他の行事と絡め

て実施する予定ですが、期日は未定となっております。 

以上で報告を終わりますが、何か質問等ございませんか。 

 

全  員 

ありません。 

 

○ 教育長が、議案の審議に入る旨述べる。 

 

議案第６１号 教育財産の処分について 
議案第６２号 五島市教職員住宅管理規則の一部改正について 

 

教 育 長 

議案第６１号「教育財産の処分について」、議案第６２号「五島市教職

員住宅管理規則の一部改正について」を議題といたします。事務局から

説明をお願いします。 

 

蓮本課長 

議案第６１号と議案第６２号は関連がありますので一括して説明いたし

ます。今回、処分したい財産は７月の定例会において、協議事項として

説明した５棟の教職員住宅となります。まず、議案第６１号について、
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新旧対照表に記載しております旧玉之浦小学校の管理職住宅、旧岳小学

校の管理職住宅は、地域協働課から移住希望者の短期滞在住宅として活

用したい旨の申し出があったため、地域協働課へ所管替えを行い、旧平

成小学校、旧山内小学校の教職員住宅については、老朽化が著しく、住

宅としての機能を消失していることから解体して教育財産としての用途

を廃止したいため、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第２１条

第２号及び五島市教育委員会に対する事務委任規則第４条の規定に基づ

き承認を求めるものでございます。 

次に、議案第６２号の教職員住宅管理規則の一部改正につきましては、

用途を廃止するに当たって別表の管理番号２０３、２０４、２０８、３

０２及び４０７を削除するもので、地方教育行政の組織及び運営に関す

る法律第１５条の規定に基づき承認を求めるものでございます。 

以上で説明を終わりますが、ご審議のほどよろしくお願いいたします。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

坂本委員 

それぞれの住宅が築何年か教えてください。 

 

蓮本課長 

管理番号２０３が玉之浦地区の小浦にある住宅で築３２年、管理番号２

０４が玉之浦地区の中須にある管理職住宅で築２５年、管理番号２０８

が旧平成小学校の管理職住宅で築４８年、管理番号３０２が三井楽地区

の柏にある旧岳小学校の管理職住宅で築４３年、管理番号４０７が岐宿

地区の山内にある住宅で築４８年となっております。 

 

教 育 長 

他にございませんか。 

 

全 員 

ありません。 

 

教 育 長 

質疑、意見ありませんので、承認されたものといたします。 

以上で議案の審議を終了いたします。 

次にその他となっておりますが、委員の皆様から何かございますか。 
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全 員 

ありません。 

 

教 育 長 

それでは、事務局から報告事項をお願いします。 

 

蓮本課長 

・９月市議会定例会は、９月４日に開会し、明後日９月２７日までの２

４日間となっております。一般質問の登壇者は８名で、９月９日から

１０日までの２日間で行われております。８名のうち３名の議員から

教育委員会関係での質問がありましたので、その概要を報告いたしま

す。（質問の概要説明） 

 ９月１１日には、文教厚生委員会が開催され、令和元年度五島市一般

会計補正予算（第２号）について審議され、福江中学校のキャリア教

育の研究指定や勤労福祉センターの自動ドア修繕についての質問があ

っております。 

 予算委員会は、本日午前中に開催されております。 

 最終日、９月２７日に各議案の採決が行われる予定となっております。 

・次回の定例教育委員会は、１０月３１日午前中を予定しております。 

・総合教育会議については、同じく３１日の午後から開催する予定とし

ております。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

佐藤委員 

総合教育会議の協議題は決まっていますか。 

 

蓮本課長 

給付型奨学金の制度の見直しについて、協議していただきたいと考えて

おります。 

 

教 育 長 

他にございませんか。 

 

全  員 

ありません。 
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大窄課長 

（事業実績報告） 

・８月２６日、五島観光歴史資料館で「親子で楽しむジオ講座とストー

ンペイント」を開催し、小学生１３名、保護者５名が参加いたしまし

た。今回初めてジオパークの取組と資料館が連動して事業を行いまし

たが、今後もこのような事業を積極的に取り組んでいきたいと思いま

す。 

・９月１７日から２０日にかけて、大浜地区の通学合宿を実施しており

ます。 

 

（事業事前報告） 

・８月６日から９月３０日まで、五島観光歴史資料館で「五島の民俗行

事～念仏踊り～」を開催しております。 

・９月２５日から２７日にかけて、盈進地区の通学合宿が開催されます。 

・１０月３日・４日、県の公民館大会が開催されます。 

 第１分科会の事例発表として、奥浦地区公民館の村岡主事が発表する

ことになっております。 

 県公連の表彰では、緑丘地区公民館の大久保主事が表彰を受けること

になっております。 

・１０月１２日から１４日、第２回目の青少年音楽セミナーが開催され

ます。 

・各公民館の市民運動会は、久賀地区の運動会が台風１７号の影響によ

り中止となりました。奥浦地区については、市民運動会の部分につい

ては中止となりましたが、小中学校については、２７日に開催するこ

ととなりました。９月２８日には椛島地区の運動会、１０月１３日に

は福江地区ほかそれぞれの地区で開催を予定しております。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

濱村委員 

盈進地区の通学合宿の参加人数と内容を教えてください。 

 

大窄課長 

４年生から６年生のうち希望する者としておりますが、ほぼ全員の１８

名が参加しております。 

内容としては、食事や掃除など普段母親が行うような家事を全て自分達

で行い、そのまま学校に通学をします。保護者は一切関わらず地域の方
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がボランティアスタッフとして運営をしていただくことになっておりま

す。お風呂については、班に分かれて地域の家庭からもらい湯をするこ

とになっております。このような取組をとおして地域とのつながりがよ

り深くなり、子ども達を地域で育てるということにつながるものと考え

ております。 

 

教 育 長 

盈進地区は、これまで富江地区公民館で開催していたのを今回は校区外

の公民館を使用するということで、丸子地区公民館で開催しております。 

それからもう一点、ジオパークについてですが市民レベルでの周知や今

後の地域、学校教育での活用が認定のカギになっております。学校教育

の方でも教育課程の中にジオについての学習を組み込むということで、

前回の校長会あるいは教頭会の中でもジオサイトの紹介をして、それぞ

れの学校の校区内あるいは近くにあるジオサイトの学習をしていただく

よう指導をしております。 

 

角田課長 

・全国学力・学習状況調査の結果について、これまで数値による報告を

しておりませんでしたので改めて報告いたします。今回は小学校６年

生と中学校３年生で行われました。ご覧のとおり今年度も５教科とも

全て正答率が全国平均を下回っている状況です。前年度は算数、数学

の落ち込みが非常に大きくて、徹底して指導を行ったところ、この部

分については縮まったのですが、今度は国語が落ち込むという状況も

あります。ただ、しっかりと教師側の指導力を高めて徹底して鍛え、

きちんと指導していけば必ず五島の子ども達の学力は上がってきます

ので、覚悟をもって今後も進めていきたいと思います。また、五島市

版「学力向上のための三つの提案」というリーフレットも作成し、こ

ういう授業づくりをしてくださいというモデルになるものを前年度各

学校に渡しております。これを徹底して学力を高めるという取組を行

い、また、学校ごとに学力向上プランを作成して、それを実行するよ

う指導しているところですが、結果がでないということは、その徹底

がされていないということになりますので、校長会や教頭会あるいは

担当者会議においても、先月ご指摘をいただいた、生活リズム作りか

ら含めて再度、徹底してまいりたいと思います。 

・１０月２日、中総体駅伝大会が行われます。 

・１０月９日、小体連が行われます。 

・１０月２６日、小学生を対象に毎年２回行っている、ジュニア・イン

グリッシュキャンプを行います。今回は、三井楽地区公民館で行う予
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定です。 

・１０月から１２月にかけて研究発表会が行われますが、その皮切りに

１０月２９日、崎山中学校の研究発表会を予定しております。研究テ

ーマは、特別支援教育です。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

坂本委員 

全国学力学習状況調査の説明がありましたが、全国、県とも下回ってい

るわけです。３つの提案を作っておりますが、現場の校長先生方がこれ

をどのように受け止めて職員を指導していくかが気になります。とにか

く張り付いてでも、教室訪問等をこれまで以上に行い徹底していかない

と、提案を作っただけでは学力向上は望めないと思いますので、校長会

や教頭会で強く指導していただければと思います。 

 

島 補 佐 

今ご指摘をいただいたように、学校のリーダーは校長ですので、校長の

リーダーシップによって、今年度の全国学力学習状況調査にも結果とし

て現れていますので、９月の定例校長会においては、特に大きな課題と

なっているのは、話す、聞くというところに差が見られておりますので、

これがどうして五島の子ども達に足りないのかというところを小学校の

先生方に協議をしていただきました。中学校の先生方には、五島市では

プロジェクトＧにより英語力に力を入れておりますが、ご覧のとおり、

全国と同等レベルの結果に終わっている状況です。国に先駆けて行った

にもかかわらずどうしてこういう結果になっているのかということを協

議していただきました。この研修を受けて１１月には、今年度の結果を

基に次年度に向けてそれぞれの学校で対策を立てて実践をしていただい

ておりますが、実践するだけでは意味がありませんので、その結果どの

ような改善が見られたかという検証まで含めて県教委の指導を仰ぎなが

ら３月に向けて取り組みたいと考えております。 

 

濱村委員 

数字で見る五島市の子ども達の中に、家で宿題をしているかという数値

がありますが、部活動に行って疲れて帰って来て、早寝早起きと言いな

がら宿題をしないと子ども達は寝るに寝られない、朝も早く起きないと

いけないというところに矛盾というか悪循環があるのではないかと思い

ます。そういった取組も大事だと思いますが、学校側はもっと配慮して、
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中学校では無理かもしれませんが高校のように期間を設けるとか、少し

視点を変えて子どもへの負担というところを考えて、一つのことを見る

のではなく全体を見て対策を考える必要があるのではないかと思います。 

 

角田課長 

その子に応じた学びを作っていくというのが絶対必要と思いますので、

その中で最終的に勉強をするのが嫌いだとか勉強するのが苦痛だと思わ

せるといけないと思います。もちろん鍛えるところも大事です。小学生

にしても中学生にしても鍛えるときに鍛えるのは大事なのですが、その

バランスというのはどうしても必要だろうと思いますので、いまご指摘

の視点についても校長や教頭に投げかけて全般的に生活リズムをとらえ

直すということやっていきたいと思います。 

 

教 育 長 

内部での連携、そして外部との連携、お互いのバランスもしっかり考え

ていかなければならないと思います。今後、大きな課題にして校長会や

教頭会でも論議をしていただきたいと思います。 

 

それでは、他にございませんか。 

ないようでしたら、分室からお願いします。 

 

玉之浦分室長 

・１０月２６日、２７日、大宝郷の砂打ちが行われます。 

・現在、大瀬崎でハチクマの渡りが見られております。 

 

三井楽分室長 

・１０月１３日、第１６回三井楽町体育祭が開催されます。 

 

岐宿分室長 

・１０月１９日、第６回魚津ケ崎公園グラウンドゴルフ大会が開催され

ます。 

 

教 育 長 

全体を通して委員の皆様から何かございませんか。 

 

全 員 

ありません。 

 



１０ 
 

教 育 長 

ないようでしたら、以上をもちまして本日全ての日程を閉会いたします。 

（午後 2時 46 分） 


